

SUSCRICION

Por:—2'50 pesetas tri-
estre.
Entra la capital: Trimes
tres pesetas. Pagos ade-
tados.

Anuncios y Comunicados
ocios convencionales.

mero suelto.—25 céntimos.

EL INDEPENDIENTE

Los originales que se remi-
tan, deberán ir firmados,
y no se devolverá in-
sértense ó nó.

PERIODICO LIBERAL

DIRECTOR.—ALBERTO NUGUE

Toda la correspondencia re-
mitase á la Imprenta de
este periódico.

Barcelona.—Corresponsales para anuncios y suscripciones, Roldós y C.^a Escudillers 30, y Centro de Anuncios y Suscripciones de Cornet y Más, Arolas 5 ent.^a

Redaccion y administracion
plaza Independencia, 14, Imprenta

AÑO III
Viernes 6 de Marzo de 1891—Núm. 177

SE PUBLICA
los Miércoles Viernes y Domingos.

A vuelo de pájaro.

Hemos llegado á la plenitud de los tiempos, ó lo que es igual ha llegado á la vida pública de los conservadores el cuarto de hora de Rebelais. eran las elecciones, ni la situación política del Tesoro, ni los ayes y lamentos de los preteridos exhalando lágrimas y vertiendo lágrimas, la parte difícil de la obra personal del señor Cánovas, que al igual de Luis XIV cuando decía «El Estado soy yo» puede repetir, sin empacho: «Mi persona es todo.»

Lo crítico, lo grave es la manera como se desenlaza el señor Cánovas la responsabilidad que implica su política personal. Cuando un hombre genio en circunstancias dadas se propone á un pueblo, si el éxito le corona puede pedir la grandeza con justicia, pero si el éxito no corresponde sus afanes, entonces, con justicia le puede culpar de todo.

Bien sabe Dios que no anhelamos el fracaso del partido conservador, pues demasiado corrompidos andan los dos partidos y devorada la patria por sus miserias, para que nos orgullezca un cadáver más. A este precio renunciaríamos la patente de profetas.

Peró si no anhelamos el fracaso de los conservadores, lo presentimos, y esto sin esfuerzo alguno; guiados por lo que estamos viendo, ¿A dónde van? ¿Hay algun interés verdadero que traiga rumbo en su camino?

No ciertamente. Esclavos de sus pasiones aceptaron el poder para transcribir todos sus principios. Hoy uno, otro mañana se les vé gobernar con los instrumentos de los demás, dándose el primer caso en nuestra accidentada historia de haberse operado un cambio de política sin traducirlo en ninguna manifestación de escrutinio. Los que no destierran de la política su manifestación espiritual, viven sombreados. En vano se preguntan ¿es que no hay fuego en la máquina, si el hielo de la indiferencia ha paralizado las calderas de vapor que hacían, antes, de los conservadores un partido de combate, resistente al progreso pero hábil en los procedimientos, conspicuo por su doctrina. Nadie al contemplarlos hoy abatidos y sin programa adivinaría en ellos los nombres del pasado, y mucho menos se les concede prestigio alguno en la lejanía. Quieren por lo visto pasar plaza de factores muertos.

Reconociendo las dificultades que rodean al señor Cánovas del Castillo, hay que convenir en que sus empeños más leales nada tienen de fáciles. ¿Qué ha de decir, qué ha de prometer? Nuestra redención política y social es una novela por entregas que promete acabar el día del juicio final por la tarde. Nuestros hombres políticos, según la expresión de un distinguido escritor son *arabes con levita*. Las revueltas de nuestros partidos son asaltos en columna cerrada ante la caja del presupuesto. Nuestra administración, *piedra filosofal*. Nuestro patriotismo, mesa revuelta de gacetero. Y no dejamos correr á la pluma más, por que solo vemos sombras turbadas apenas por un ruido sordo despertado por

la ambición y que sacude las pasiones de la muchedumbre con igual ímpetu que el viento al remontar el silencio de las Selvas azota el follaje.

Así es que dispensamos al insigne estadista que hoy guía la nave del Estado el tributo de todas las circunstancias atenuantes en el milagro de su empresa, y al revés de sus amigos, airados contra la obra del partido liberal apenas se puso la primera piedra, cerrados á la banda una vez caídos del poder para escatimarle el prestigio y la representación más infimas, no por eso pagaremos con igual moneda cegados por el néo furor que alumbre el cerebro de tanto desdichado como desborda por los mares de la política atraído por el ruido de la tempestad que en ella levantan voces vulgares forcejando entre la vida y la muerte. Si el señor Cánovas no hubiese sido un hombre de Estado tal vez la Monarquía Española hubiera naufragado ya, porque él la dió vida y combatió heroicamente contra la revolución bosquejando, en suma, esa gran corriente pública que hizo retroceder las malas pasiones del pasado, asentando, en alas de la paz, nuestro crédito y la libertad moderna en nuestras costumbres.

Peró aquello pasó. Más grande que él fué Thiers y Thiers, antes de morir había caído en olvido. Más grande que todo su patriotismo fué el de Gambetta, y al fallecer pocos prestigios positivos, y eso que el ataúd en que lo llevaron al campo del reposo quebraba bajo el peso de las coronas, quedándole como garantía de rehabilitación posterior.

El señor Cánovas hizo en cierto modo la restauración. ¿Por esto le cabe la misión de guiarla y defenderla perennemente como si fuera su tutor nato?

Respetando la voluntad del Trono aguardemos el fallo del tiempo para dar nuestra respuesta.

Los hombres cuando no responden en la vida pública al calor de las circunstancias pasan efímeros como un cohete. Se necesita, en nuestro siglo, no siendo un dictador, del aura redentora de la opinión pública para poder gobernar.

Yá, la función de gobernar, no se reduce á las eternas letanías del orden público y á la fé pia de nuestros mayores. Los ministros con cara de pascua, *coram vobis*, han caído en desuso, y se mide á los hombres por la labor intelectual y la fortaleza de sus almas, por sus manifestaciones científicas y la grandeza de espíritu.

Los hombres del partido conservador están en el caso de desarrollarse en semejante marco. El país lo espera.

De otro modo no tendrá que admirar nada. Que el señor Cánovas es un estadista de primera fuerza se lo tiene ya sabido.

Peró eso ni le dá gloria, ni pan, que es lo que los pueblos piden, y sobre todo España, que desfallece por faltarle lo último.

Estamos en unos tiempos de empirismo puro. El pan y la gloria se vienen con discursos, y no han de faltar los conservadores por ese ca-

mino. ¡Primero faltaría el sol! ¡Cánovas habló! ¡Cánovas autor obligado del discurso de la Corona!

Y tendiendo una mirada á vuelo de pájaro en el revuelto mar de la política nos ha hallado una vez más materia prima para hacernos felices. Casi no lo merecemos.

Todo está previsto, todo está resuelto y es cuestión de empezar. Ni más ni menos que como quien hace bollos.

Fidal, feliz, engrandecido, omnipotente, voceando filosofías á machamartillo, y campanillazo seco! ¡Cánovas radiante! ¡Cos-Gayón sentado! Berenguer durmiendo!

¿Qué más nos hace falta para ser el pueblo más feliz de la tierra?

Lo diremos. Tener paciencia para oír discursos. Somos el pueblo más sermoneado de la tierra.

Nos sermonean los políticos en el Congreso, las mujeres en las casas y los curas en las iglesias, despues de haberlo hecho á destajo los maestros en la escuela. Por activa y por pasiva nos zumba la palabra «felicidad» en el timpano.

Es una bendición y sería de agradecer si tanto voceo no nos hubiera ensordecido yá.

CORRESPONDENCIA

Madrid 3. de Marzo de 1891.

Sr. Director de EL INDEPENDIENTE.

Las notas políticas del día, son los discursos pronunciados ayer por los señores Sagasta y Lopez Dominguez en la reunión de las minorías fusionistas. Y en verdad que nada más interesante para los amantes de la libertad y de la democracia.

El efe del partido liberal, trazó un plan de campaña, una línea de conducta para dentro del Parlamento, que ha de producir excelentes resultados. Hizo un discurso verdaderamente de oposición fundándose en argumentos positivos, para combatir al gobierno, argumentos que este mismo por sus errores y tropelías, ha dado como bases para que se le combatiera.

El señor Sagasta defendiendo ayer los principios democráticos, era el mismo de siempre. Reclamaba la legalidad de los principios instituidos por el partido liberal, y bastante maltratados por los conservadores, diciendo que ellos, los fusionistas, en la oposición como están, irán al Congreso á corregir las infracciones legales cometidas por el gobierno conservador, en el primer ensayo del sufragio. Precisa, pues, decía, que defendamos la sinceridad del sufragio, no dando pasar actas que no lleven consigo el sello de la legalidad. Para ello, había, nos uniremos á las demás minorías, apoyándonos, mutuamente, puesto que éstas tambien defendían lo que nosotros.

Errando despues en la parte económica, espuso un programa, casi proteccionista, que fué del agrado de todos los prohombres del partido. Abogó por el levantamiento de la agricultura tan decaída y olvidada hoy, resentando proyectos que indudablemente mejorarán á aquella, co-

mo el establecimiento de Bancos agrícolas, y otras reformas notables todas ellas sin gravar al país. Mostróse partidario de la reforma de consumos, ya que se hace difícil su abolición; ocupándose de la angustia por que atraviesan nuestras pobres Antillas, dijo que era altamente necesario, rehabilitarlas y volverlas de nuevo á la vida, sino por espíritu de justicia, al menos por patriotismo.

Estas fueron en interés las líneas generales del discurso del señor Sagasta, y por ellas se desprende el mal efecto que han producido en el campo ministerial, hasta el punto, que alarmados los amigos del gobierno, tratan de contrarrestar la fuerza de los debates que iniciarán los liberales ayudados por los republicanos. ¿Ynútil empeño, porque al intentar esto vendrían á demostrar que combatían los principios de justicia y legalidad, en los cuales se apoyarán aquellos!

El general Lopez Dominguez, en el discurso que pronunció adherirse á todo lo dicho por el Sr. Sagasta, manifestando que tenia el compromiso de presentar una proposición pidiendo la reforma Constitucional, pero que esto no obligaba á los liberales á que la apoyaran y defendieran, dejándoles en completa libertad de acción.

La reunión de los liberales ha sido por lo tanto un gran acontecimiento político; tanto mas hermoso y consolador para el país toda vez que se ha visto de lo que es capaz ese gran partido que lo mismo en el poder que en la oposición cuida de los intereses del país y se ocupa de sus males para ponerles eficaz remedio.

Hemos de ocuparnos ahora, si quiera sea á grandes rasgos del banquete que el Sr. Ruiz Zorrilla presidió en Biarritz, el cual banquete no ha dejado de tener interés.

El jefe revolucionario abogo, por la union de todos los republicanos; el Sr. Orcasitas antiguo posibilista y afiliado hoy al zorrillismo, dijo que creía imposible esa union con los que fueron sus antiguos amigos y además el Sr. Zorrilla, al hacer el discurso resumen de los que se habian pronunciado hizo esta declaracion en cuyo alcance é importancia no se ha ocultado á nadie:

«Demos tregua, dijo, á nuestros procedimientos, suspendamos el principio que informa nuestro partido, abramos un paréntesis y entremos en la legalidad para que esa union pueda llevarse mas pronto á feliz termino».

Es decir que el Sr. Ruiz Zorrilla se convence al fin y á la postre que el espíritu revolucionario que informaba su política durante algunos años, no conduce á ningun fin práctico, mientras que por medio del sufragio y la constitucion reformable se podrá llegar algun dia al logro de las aspiraciones republicanas.

Diffícilmente podrán hacerse confesiones que mas prueben la sinceridad de un hombre, pero no habrá de suponer á los monárquicos tan cándidos que vayan á creer en sus palabras que, despues de todo, son pronunciadas en favor de un interés político y

por lo tanto no deben tomarse como se pronuncian. A mi entender Ruiz Zorrilla ha conspirado y conspirará siempre. Los comensales del banquete en cuestión que fueron los revolucionarios más caracterizados de España estuvieron conformes con el jefe en todo lo que se refiere á la legalidad espuesta por Zorrilla. Es pues muy probable, por no decir seguro que este hombre público, lo veamos entre nosotros cuando menos lo sospechemos pues ha dicho: «Trabajaremos dentro de la legalidad pero si nos equivocamos volveremos nuevamente á la revolución.»

Esta tarde se ha reunido el congreso para constituirse procediéndose á la elección de la mesa. El Sr. Pidal ha sido nombrado presidente por 223 votos.

Para las vicepresidencias han sido elegidos por 1.º, 2.º, 3.º y 4.º respectivamente, los Sres. Danvila, por 208 votos; Sánchez Badoya, por 186; La Iglesia por 159 y Duque de Almodóvar (liberal) por 65. Solamente en la elección de este último ha sido reñida la elección.

La sesión del Senado, presidida por el general Martínez Campos ha quedado reducido á leer el acta de la anterior y la lista de los Sres. que componen la Alta Cámara, se precedió á la elección de secretarios interinos siendo elegidos para la primera secretaria el Sr. Rubianes por 134 votos; para la segunda el Conde Montarco por 122 votos, para la 3.ª el Sr. Esteban Collantes por 103 y para la 4.ª el señor Torre Villanueva por 145 votos, los cuales tomaron posesión de sus cargos acto seguido.

En el Congreso han sido elegidos secretarios los Sres. Marqués de Valdeiglesias por 142 votos; Toroso por 141; Bugallal por 139 y Alonso Martínez (D. Vicente) por 96.—M.

Desde La Escala.

Conforme teníamos anunciado á nuestros lectores, el domingo último celebróse en tan hermosa población el primer aniversario del fallecimiento del que fué consecuente republicano D. Luis Albert.

Segun los datos que nuestro Corresponsal en aquel punto nos ha facilitado, el acto revistió verdadera importancia, lo que era de esperar dadas las infinitas simpatías, el verdadero cariño que hacía su distinguida persona supo despertar con sus benéficos actos en los pechos de cuantos habían tenido ocasión de tratarle.

De los discursos diremos que fueron varios y buenos.

Quisiéramos dar á conocer con sus más nimios detalles cuanto nos dice el corresponsal; pero nos concretaremos al entusiasmo y perfecto orden que reinó lo mismo en la manifestación que fué á depositar sobre la tumba de tan malogrado patriota multitud de coronas y ramos de olivo, que en la velada celebrada en su memoria, en el local del Café de las Delicias; actos llevados á cabo, el primero de dos á tres de la tarde y el segundo de 8 á 11 de la noche. El coro de la Regional, de Gerona, obsequió á la vinda con una serenata, siendo estrechamente y con justicia aplaudidas las difíciles piezas que formaron el programa.

Los discursos pronunciados al rededor de la tumba y el programa de la velada, en el Café mencionado, ovación completa. Entre los discursos mereció preferente atención el pronunciado en la velada por el niño de 9 años Felipe Crous, alumno de la escuela «La Regional» de la que fué acaudalado fundador y sostenedor el malogrado ciudadano en cuyo honor celebrábase la fiesta. Hélo aquí tal y como lo he podido adquirir y sin en-

mienda; para que se vea mejor como resultó.

Ciudadanos:—El día 3 de Febrero de 1890 fué uno de los más señalados para los alumnos de la Escuela «La Regional» el cual perdimos para una eternidad al malogrado D. Luis Albert y Paradedá. (Q. E. P. D.)

En el mencionado día, la citada escuela se vistió de luto por la irreparable pérdida de uno de los mayores protectores que contribuían al sostenimiento de ella, pues que quizá desprovistos de su amparo en la fecha de su fundación, hubiera dejado de producir los frutos con tanta satisfacción reproducidos. ¿Podía ignorar el señor Albert que los sacrificios que para ella hacía habían de reportar beneficios á la sociedad humana? El sabía perfectamente que la educación é instrucción nacional, constituían para el hombre una necesidad imperiosa y que en el estado actual de la conciencia pública, la sociedad española no tiene medios para satisfacer por sí misma esta imperiosa necesidad. Es más, puede afirmarse, que en virtud de la naturaleza peculiar de la función educadora, apenas es concebible que el Estado confie su ejercicio á las espontáneas virtualidades de la actualidad social, aun tratándose de aquellos países que han recibido un mayor grado de cultura.

Por limitadas que sean sus facultades, por rudimentaria ó viciosa que pueda ser su educación, siente el individuo el hambre, la sed, y se mueve á satisfacerla. El hombre inculco no experimenta necesidad alguna de educarse. Cuanto mayor sea su iracundia y la consiguiente precisión del remedio mayores serán también no ya sólo su indiferencia sino aun su hostilidad y menosprecio hácia aquello que más necesita. Alterando la vieja paradoja de Bonneau el estadista moderno adopta con razón como lema este principio de conducta: «se les obligará á ser cultos.» Y hé aquí porque nos ofrecen las modernas luchas de los partidos este espectáculo en apariencia contradictorios; los tradicionalistas los enemigos del progreso, los idólatras del pasado defienden ardorosamente la libertad de labor, el derecho del hombre á no instruirse, la facultad del padre de no dar educación á sus hijos; los liberales, los demócratas, los hombres del porvenir predicán donde quiera el deber social de la educación; el derecho indiscutible del Estado á imponerse, si fuese menester, por la fuerza.

En la historia se ven muchos ejemplos, de que hay momentos en la vida de los pueblos, en que un solo individuo ha tenido razón contra la humanidad. Una sociedad se encuentra con un sistema completo de creencias, de leyes y de costumbres cuando en la mente de un individuo oscurecido entre la multitud surge una idea y se levanta á proclamarla.

Los intereses creados se oponen, y la idea tiene que vencer y vencer todos los obstáculos que halla en su camino. Pues bien, si no pueden ar á la humanidad el derecho de abogar esa idea, lo que harán será, no eternar el progreso, que es una ley irresistible, sino obligar por el momento á que esa idea se oculte; pero desde su oscuridad buscará los medios de propagarse para imponerse después, y el progreso se realizará á través de grandes perturbaciones y conflictos; al paso que dejada la idea campo abierto, si es mala será inmediatamente rechazada, y si es buena irá poco á poco infiltrándose en todas las conciencias y sellegará al mismo resultado.

Sabido pues lo interesante que son estas dos ramas, contribuyamos todos á cooperarlas, que no solo logremos la felicidad del individuo sino también de la familia y de la patria.

Ciudadanos: Concluiré manifes-

do en nombre de mis compañeros de la escuela «La Regional» el sentimiento que causó la temprana muerte del señor Albert de cuyo nombre guardaremos eterno recuerdo, deseando á la familia del finado una vida más feliz y prolongada que no la que disfrutó D. Luis Albert y Paradedá. Hé dicho.»

Ahora puede comprender el lector la explosión de aplausos que podían arrancar tales conceptos salidos de labios de un tierno niño, á quien felicitamos, como á su familia, por la aplicación al estudio que todo ello demuestra.

Juegos prohibidos.

Hace poco tiempo indicábamos á nuestras celosas y dignas autoridades la conveniencia de proceder á una inspección, principalmente en los establecimientos públicos de Figueras, del mismo modo que antes lo habíamos indicado de Blanes y Llagostera á fin de poder aplicar los artículos de la ley á los culpables caso de ser cogidos al rededor del tapete verde; y cuando nosotros creíamos ayudar con tal actitud la acción de la justicia, y cuando nosotros amparábamos con ello la tranquilidad en peligro de algunas familias, ningún coloso colega, que sepamos, indicó su conformidad, ni hizo coro á nuestras sospechas!

Nuestro clamoreo resultó en el vacío; pero el desvelo quedó demostrado y la opinión pública pudo apreciar nuestro interés apesar de nuestras escasas fuerzas.

Qué sucedía entonces según nuestros informes? A los agentes de la autoridad conservadora tocaba averiguarlo y trasmitir el resultado de sus investigaciones á la superioridad como complemento de su deber.

Pero por las señas, ni ningún Sansón colega había dado aun la señal para emprender la batida, ni los pigmeos éramos bastante fuertes para mover, no ya el edificio, sino ni siquiera la arena que traspasar puede un clavo al internarse en los componentes de fuerte columna.

Después de lo manifestado, aunque inmodestamente por reflejarse que no andábamos del todo equivocados cuando llamábamos la atención de las autoridades, toca ahora recomendar la reproducción y lectura de las siguientes líneas por si se logra llegar á conocimiento de la superioridad lo que se manifiesta en ellas, á fin de que nuestra primera autoridad civil tome parte activa en el asunto.

Hé aquí lo del colega Figuerense á que hacemos referencia:

«Creemos del caso llamar la atención de la autoridad sobre el incremento que va tomando de día en día en esta ciudad la plaga de los juegos prohibidos. Se juega en algunos puntos con el mayor descaro, en otros con algún recato, pero en todos de la manera más criminal y constante. Especialmente en los días festivos, acuden á nuestra ciudad multitud de jóvenes y de padres de familia de los pueblos vecinos, llegando á la noche ó al día siguiente á sus hogares, ó en la embriaguez é insolente altanería del afortunado; ó, lo que es más común, con el mal humor y la rabia del que ha perdido. En ámbos casos la familia paga siempre las disipaciones de los jugadores, además de otras fatales consecuencias á que suele ir anexa la pasión del juego.

Por hoy no decimos más, esperando que nuestra autoridad cumplirá con su deber, haciendo desaparecer esos focos de corrupción y de miseria en bien de la moral y del bienestar de muchas familias de esta ciudad y de toda la comarca.»

El Ayuntamiento y los Cortantes

«El celo con que el señor Alcaide don Juan Coll y Pujol y todos concejales han mirado la cuestión referente á la subida del precio de carne en nuestros mercados, merece el más caluroso aplauso.»

Así lo ha manifestado la prensa de Barcelona; así debiera estamparse en la prensa de Gerona; pero no nos oficialmente semejante satisfacción no podemos consignar ninguna que demuestre que la corporación pleno haya ni siquiera estudiado el asunto. Ante la indiferencia de muchos procede irremisiblemente trrellarse la actividad de los que quedar desvirtuada la buena fé y dar sufriendo las consecuencias de la Comisión ó dos como al parecer de hoy y pagar en total las exigencias de los cortantes la ciudad entera.

Por lo visto vivimos en pais de tunas desahogadas; nuestros representantes no deben preocuparse de asuntos como los del precio de carne; es asunto cursi; es asunto el que no circula ninguna firma de Diputado; es el público, y aun el que se lamenta; es la voz del pueblo la que solamente se oye; y esta no desarrollaría el eco de sus mas allá del radio de su vecino á ser la prensa; la prensa, ese papel escarnecido cuando defienda asuntos del color que nos ocupan; atendido cuando no representa mas de las veces aristocráticas ideas pero aplaudido, buscado y devorado con los ojos satisfactoriamente cuando el aplauso personal, por defecto, guía la pluma de atrevido representante.

Debemos empezar y terminar una vez, pues no debemos pasar de molestos.

¿Pero que procede? Las Comisiones de Gobernación y Hacienda de nuestro Ayuntamiento por las señas aparecen como estrellándose ante la diferencia del resto de sus compañeros de Corporación; así tenemos nuestra parte derecho á creerlo que anteayer, en la sesión, ni una palabra oímos que se refiriera al asunto que está pidiendo en el precio de carne la ciudad, y nosotros con ella.

Pero debemos un con-ejo. Las comisiones mencionadas deben meditar que son, no obstante, las que quedan al descubierto. Si la ciudad de Gerona continua pagando el precio puesto sin que se sepa ha mediado esfuerzo alguno: ¿que responsabilidad no cabe ante los vecinos á los individuos nombrados para gestionar cerca de los cortantes una solución que venga á satisfacer las exigencias que la situación económica impone?

Medita pues nuestra Corporación municipal toda; hace ya algunos días que el asunto está pendiente; recuérdese que si el tiempo es lenitivo desgracias, es también plazo de desahogos; y que no es la desidia de un asunto que queda manifiesta, la mejor recomendación, la mejor garantía, para quienes vienen ocupando un espacio de honor en la gran administración de todo un pueblo.

Nada mas por hoy.

GACETILLA

Decíamos en nuestro número anterior, que el estado de convalecencia de nuestro respetable amigo D. Felipe Maciá y Bonaplata había permitido ponerse á disposición de los señores Facultativos para que señalaran el momento y día para el regreso á la capital del Principado como así se hizo y de allí nació el acuerdo de salir el día siguiente.

La noticia era inspirada por la

tinguida familia del mismo señor Maciá y por él mismo, quienes nos distinguieron con el honor de que hicieramos público, como hacemos, el agradecimiento a las muchas familias y particulares que desde los primeros momentos del inesperado accidente acudieron á manifestar su sentimiento y ofrecer sus respetos, acto que no borrará jamás dijo, y por el que nos prometió corresponder personalmente á serle posible para todos en general y cada uno en particular y en tiempo oportuno.

El Sr. Maciá, en delicado estado y con el pesar que causa no poder estrechar la mano de cuantos se han interesado y se interesan por su salud, á las 11 y minutos de Girona, completamente conmovido por las muestras de aprecio de que ha venido siendo objeto, salió en tren exprés en compañía no solo de su señora esposa y distinguida familia, sino de los eminentes facultativos que hasta ayer han venido cuidando del curso de su enfermedad, D. José Ametller y don Felipe Sanchez, que han regresado ya.

Ojalá sus deseos puedan cumplirse por completo, y tengamos ocasion de estrechar su mano vencido el peligro y por tanto en victoria la ciencia.

Del efecto de su viaje y entrada al umbral de su casa las siguientes líneas de *La Publicidad* nos ponen al corriente:

«En un tren especial que salió de Girona á las once de la mañana, llegó ayer á esta ciudad, á primera hora de la tarde, el señor D. Félix Maciá y Bonaplata, en compañía de su señora esposa y demás personas de su familia que le han cuidado constantemente durante su enfermedad en aquella capital. Los dos médicos gerundenses que le han asistido acompañaron al enfermo hasta Granollers.

Aun cuando el viaje se hizo con todas las comodidades apetecibles, no dejó de resentirse el Sr. Maciá de las fatigas que le ocasionaran aquel y llegó muy quebrantado á su casa, emocionándose extraordinariamente al poner el pie en el umbral del hogar que, en algunos momentos, cuando estuvo más grave, creeria no volver á pisar.

Por dichas causas, y á fin de que el estado del enfermo no sufre agravación, se prohibió en absoluto que viera otras personas que á las de su familia más allegadas y que hablara más de lo estrictamente necesario.

Es de creer que las comodidades del hogar doméstico y los asiduos cuidados de su familia, devolverán al Sr. Maciá la salud, lo cual deseamos cuantos nos consideramos sus verdaderos amigos».

—Cuentan los periodicos ingleses que una espíritu y opuleta «mis» de Bedford, ha sido condenada ante el tribunal competente, por haber arrojado de su casa á uno de sus lacayos.

El motivo que tenia la dama para proceder de este modo, era el haberse negado su rebelde «groom» á afeitarse el bigote, que, según parece, por lo rubio y sedoso, era el encanto de toda la servidumbre femenina, en aquella casa donde solo se veian mejillas rasuradas.

El «groom» no se paró en barras, y citó á juicio á su señora, reclamando indemnización de daños y perjuicios y los honorables magistrados de Bedford han condenado á la dama al pago de la indemnización pedida.

Segun parece, la «miss» en cuestion tenia tambien su poquito de bozo, y se cree que este ha sido uno de los fundamentos de esta original sentencia.

—En los escaparates del establecimiento que el Sr. Corominas tiene abierto en la plaza del Correo, se halla expuesto un nuevo cuadro debido al notable pincel de nuestro querido amigo Sr. Brull.

El asunto elegido por este artista, la sentida entonación del colorido, la expresión de las figuras, y sobre todo, la verdad en la ejecución que es para nosotros el principal atractivo que encierran las obras del Sr. Brull, hacen del lienzo que nos ocupa una verdadera joya que acredita una vez más el conocido mérito de su autor.

Sobradas ocasiones hemos tenido para apreciar las producciones del joven artista y en todas ellas se nos ha presentado siempre á la misma altura.

Nada de convencionalismo; nada de esas hipótesis de que nos hablaba no há muchos días, en un notable artículo, el Sr. Echegaray.

En sus obras busca siempre el Sr. Brull reflejo de lo real la expresión de la verdad, y estas circunstancias que hoy dominan en el arte y que para muchos *criticos* han de conducirle á la mas funesta decadencia, para nosotros que no nos preciamos de tales, han de elevarle y le elevan á la perfección que obtuvo en Grecia la escultura antes de abandonar el realismo que le dió vida para entregarse al idealismo que originó su decadencia.

Reciba el Sr. Brull nuestro mas sincero aplauso.

—Dentro de poco debutará en París un artista de circo que en sociedad es un príncipe ruso y que viene siendo desde hace bastante tiempo el clown favorito de los circos de Moscon y de San Petersburgo.

Figura en los carteles con el nombre de Douroff, pero pertenece á una de las familias más nobles y aristocráticas de la antigua capital moscovita.

Su especialidad es domesticar animales de un modo maravilloso, arte al que mostraba grandísima afición desde niño.

Con su flauta que toca admirablemente, encanta á las ratas, hace cantar (?) á los gatos, á los perros, á los jabalíes y á los gallos, y dá carreras de cerdos.

A los 16 años, presentó en casa del príncipe Dolgorouki unos gatos amestrados, que eran un asombro, y el éxito que tuvo entonces decidió su extravagante carrera, con gran escándalo de la buena sociedad.

El czar, sin embargo, enterado de su habilidad, quiso conocerle, y desde entonces Douroff fué uno de los favoritos del soberano, y volvió á entrar en gracia con la sociedad.

Vestido de clown, pero con la mayor elegancia, es el artista mimado del público de los circos rusos, que aplaude cuanto hace y defiende sus atrevimientos satíricos.

—Engrescados y felices continúan los que les gusta en Figueras, repetir entierro civil sobre entierro, como no tenemos noticia de población alguna. Casi los entierros civiles van á la par con los otros y acompañados á veces con música y mucho ruido ferial.

¡Adelante con los faroles, que ya se pasará la moda!

Desde luego, que á los mas entusiastas por ella maldito si les place el deseo de estrenarla.

—Un americano ha inventado un sencillo mecanismo para rizar el pelo con ayuda de la electricidad, procedimiento que está haciendo furor en las peluqueras neoyorkinas, y que por su rapidez está llamado á desterrar en poco tiempo el uso de las tenacillas tradicionales.

—En el Boletín oficial n.º 23 del día 23 de Febrero último, se inserta la Real orden de 29 de Noviembre, previniendo á las Comisiones de valoración, Ayuntamientos y Juntas periciales de los distritos municipales de esta provincia, que durante la primera quincena del mes actual se hallarán expuestos al público los apéndices á los Amillaramientos, para que los Contribuyentes y hacendados fo-

rastero formulen las reclamaciones oportunas y hagan uso del derecho que les concede el reglamento de Territorial de 30 de Septiembre de 1885.

—En la noche del día 26 se perpetró un robo al estanquero del pueblo de Vilajuiga Juan Playa Soler, consistente en varios paquetes de cigarrillos y puros de todas clases, 200 sellos de franqueo, 12 pares de alpargatas, tres botellas de licor y unas 30 pesetas en calderilla, calculándose el valor total de todo lo robado en 276 pesetas. Parece que los ladrones penetraron dentro la casa por una ventana que al efecto fracturaron.

La guardia civil de dicho pueblo está haciendo las oportunas averiguaciones para el descubrimiento de los autores.

—Entre los proyectos que tiene en cartera el ministro de la Gobernación parece ser que uno de los más próximos á publicarse es el de convocar á concurso público para la construcción y explotación de líneas telefónicas á gran distancia.

El proyecto consiste en unir, en plazo breve, unas con otras, y todas con Madrid, las provincias de España con conductores telefónicos, de tal manera dispuestos, que pueda conversarse desde Cádiz á la Coruña con la misma facilidad que se habla hoy en Madrid desde unas casas á otras.

La prensa periodística resultará muy favorecida si, como es de suponer, se monta este servicio en la forma y condiciones en que está implantado en el extranjero, aprovechando los nuevos conductores para corrientes simultáneas, ó sea la telefonía y telegrafía por un mismo hilo. De esta suerte podrá la empresa concesionaria de las redes ceder en abono á la prensa uno de los circuitos del conductor, con lo cual libraremos á nuestros telegramas del inmenso retraso que hoy sufren, hasta el punto de recibirse algunos de ellos cuando han perdido oportunidad.

Dando excelentes resultados, años hace que está establecido en el extranjero este sistema de comunicación y según datos estadísticos que tenemos á la vista, estas líneas alcanzan un desarrollo de kilómetros 21.043, siendo las mas importantes París-Marsella, Bruselas-Paris y Montevideo-Buenos Aires, con cable en el rio de la Plata de 45 kilómetros de longitud estando á punto de abrirse al servicio público la de París-Londres.

—Con el presente número acompañamos un prospecto del PECTORAL DE CEREZA DEL DR. AYER, cuya lectura recomendamos á nuestros lectores, pues, según se lee en varios periódicos está dando notables resultados en toda Europa, para la curación de toda clase de tos, lo que ha hecho fuera premiado en cuantas exposiciones ha tomado parte.

OBSERVATORIO CIENTÍFICO.

Ha adquirido notable desarrollo y está llamado á prestar grandes servicios á la ciencia y á la navegación, el fundado, y dirigido en Manila por los Padres Jesuitas.

Creado con elementos muy escasos, la constancia de los Jesuitas ha conseguido reunir los delicados instrumentos que exigen las observaciones astronómicas y meteorológicas, y su activa é inteligente dirección ha dado ya plausibles resultados.

En la actualidad se estudian toda clase de fenómenos meteorológicos: hay una sección consagrada al magnetismo terrestre, y una colección de aparatos destinados al estudio de temblores y ondulaciones terrestres y de los ruidos subterráneos; estudio por demás interesante, dado el origen volcánico de las islas Filipinas.

El P. Faura, sabio director del establecimiento científico en cuestión, ha hecho un profundo y detenido es-

tudio de los ciclones que con tanta frecuencia se forman en aquellos países, y sus observaciones son de grande utilidad comunicadas á los cónsules de España en varias ciudades de China y Japón. Así lo ha comprendido el Gobierno del último país, que recientemente ha solicitado del Gobernador general de Filipinas telegramas referentes á los cambios y modificaciones del tiempo, y muy especialmente á la formación, dirección y velocidad de las tempestades ó temporales antes citados.

Por todos estos datos puede deducirse la importancia del citado observatorio, que en tiempo relativamente reducido ha llegado á adquirir una importancia digna de todo elogio para sus activos Directores.

LUZ SENCILLA.

«Para tener luz sin peligro alguno de fuego, aunque se trate de materias explosivas é infamables, se toma una botella de cristal blanco, algo larga, y se introduce en ella un pedazo de fósforo del tamaño de un guisante, sobre el cual se derrama aceite de oliva pero en estado de ebullición, hasta llenar una media parte de la botella, que luego se tapa herméticamente.

Cuando se necesita producir luz se quita el tapón y se deja penetrar el aire en la botella volviéndola luego á tapar. Toda la parte vacía de la botella brilla y la luz es muy intensa. Cuando la luz pierde la potencia puede renovarse en seguida destapando la botella y dejando penetrar otra vez el aire.

Si el tiempo es muy frio, es necesario tener la botella en la mano á fin de que el aceite tenga más fluídos.

Una botellita así preparada dura todo el invierno.

Este facil medio de iluminación puede guardarse en el bolsillo.



La Inyeccion G. GRANDE es el mejor, más rápido y eficaz remedio para la curacion de toda clase de enfermedades secretas, y para los flujos crónicos ó recientes, sean de la clase que fueren.

La prescriben los doctores con gran éxito, porque en contiene astringentes vegetales, ni minerales que puedan ocasionar dolor, estrechez, ó algun otro inconveniente.

De venta en todas las farmacias y droguerías.—Unicos agentes en España.—Fundó y Compañía—Barcelona.

LIMPIEZA SIN RIVAL
 III LO VIEJO SE VUELVE NUEVO III



PASTA BROOKE
 (Marca MONO)

III HACE EL TRABAJO DE UN DÍA EN UNA HORA III

Este maravilloso producto es indispensable para limpiar, fregar, frotar y pulir metales, mármol, puertas, ventanas, hules, barro, espejos, suelos, utensilios de cocina y demás objetos de toda casa, tienda, almacén ó buque. Limpia las manos grasientas ó manchadas. De venta: en todas las Droguerías.

CRONICA RELIGIOSA

SANTO DE HOY

S. Victores.

SANTO DE MAÑANA.

S. Tomás ab.

PEDIR EN TODO EL MUNDO LAS AGUAS DE CARABAÑA

**Purgantes, depurativas anti-biliosas anti-herpeticas
y anti-escrofulosa.**

UNICAS EN EL CONSUMO VENTA FARMACIA Y DROGUERIAS

VINO DE PEPTONA ORTEGA

Nutricion completa sin la intervencion de las fuerzas digestivas del individuo.

Preparado con vino generoso de España, dá tonicidad al estómago y lfac á la digestion. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis y otras gástricas, catarros intestinales, consunción cuando el estómago acefere alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera regular.

Vino de peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de peptona.
Elaborado por medio del vapor y venta por mayor.

QUEVEDO, 7.—MADRID.

Por menor, en todas las farmacias de España y Ultramar. Depósito de Gerona, Dr. Vivas.

ENFERMEDADES DE LA BOCA

PASTILLAS NIELK

EFICACES CONTRA LAS

**ANGINAS, CRUP, RONQUERA, ETIDÉZ DEL ALIENTO
E INFLAMACIONES DE LA GARGANTA**

Las PASTILLAS NIELK calman la irritación producida por el excesivo uso del abaco, y son indispensables á las personas que hacen sufrir á su garganta un trabajo fatigoso, especialmente los oradores y cantantes.—Para evitar imitaciones y falsificaciones exijase en las cajas el sello de la SOCIEDAD FARMACÉUTICA E. PA NOLA, G. FORMIGUERA Y C.ª, BARCELONA, impreso en tinta roja.—Al por menor, en las principales farmacias.

ANGINAS, RONQUERAS

ULCERAS MAL OLOR DEL ALIENTO

Y TODAS LAS ENFERMEDADES DE LA GARGANTA.

CURACION SEGURA CON EL MEDICAMENTO

MANDORLETTE HARUER

Es agradable al paladar y en la mayoría de los casos basta una sola caja para obtener la curación completa de todas las enfermedades de la garganta por rebeldes y crónicas que sean.

De venta en Gerona: Farmacia del Doctor J. M.ª Perez Xifra. — Al por mayos Sres. Vicente Ferrer y Compañia Barcelona.

ACEITE DE HÍGADO DE BACALAO PANCREÁTICO

de Defresne

FARMACÉUTICO, LAUREADO DE LA ESCUELA DE FARMACIA DE PARIS

Este aceite tiene la apariencia de una Crema blanca, agradable al paladar; posee todas las propiedades del aceite de hígado de bacalao y se puede desleír en el café, el chocolate y el caldo. Los enfermos más delicados no experimentan la menor repugnancia en tomarlo, y como llega enteramente digerido al estómago, no pueden temerse los eructos, los vómitos, la diarrea y el hastío hácia los alimentos que ocasiona infaliblemente el aceite de hígado de bacalao comun. Está recomendado por los médicos contra:

El Linfatismo,	La Anemia,	Los Infartos de las glándulas del cuello.
El Raquitismo,	Las Enfermedades del Pecho,	El Gurmio en la Jara y en el cuello.
El Enflaquecimiento,	La Tisis,	

Casa GRIMAULT y C.ª, 8, Rue Vivienne, Paris

DEPÓSITO EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS

EL VICHY CATALÁN

Estas aguas, dedicadas especialmente

AL TRATAMIENTO

DE

GRAN NÚMERO DE ENFERMEDADES

DEL APARATO DIGESTIVO

Se encuentran de venta en todas las principales Farmacias nacionales y extranjeras.

PUERTAS

SISTEMA AUGER

REVESTIDO

De VENTA en la Carpinteria del autor

[Calle. Francisco GERONA

Preferidas á las de hierro, y en construcción algunas se servirá con oportunidad todo pedido.

QUINA ANTI-DIABÉTICA ROCHER

EL MAS POTENTE TÓNICO Y RECONSTITUYENTE

Contra la Diabetes, la Albuminuria, la Fosfatimia, etc., y todas las enfermedades que influyen sobre la nutrición y de las que resultan la debilitación de las fuerzas, Anemia, Calenturas, Convalecencias difíciles.

Envío gratis y sin gastos de una Memoria interesante indicando las variedades, causas, síntomas y todas las consecuencias la Diabetes que toda persona cuidándose de su salud debe leer con la mayor atención.

ROCHER, FARMACÉUTICO, 112, RUE TURENNE, PARIS

Evitar las Falsificaciones y exigir sobre cada frasco la Marca depositada R. F. así como el Sello de garantía de l'Union des Fabricants.

SE ENCUENTRA EN TODAS LAS FARMACIAS